



DEMANDE DE SUBVENTION AU TITRE DE L'AIDE A L'ANIMATION / SENSIBILISATION AUX MOBILITÉS DURABLES

DU CONSEIL DÉPARTEMENTAL DE LA MAYENNE

Animation et sensibilisation sur les mobilités durables pour l'année 2024

PORTEUR DU PROJET : COMMUNAUTÉ D'AGGLOMÉRATION DE LAVAL

1. MÉMOIRE EXPLICATIF

Laval Agglomération a depuis 2021 un chargé de mission mobilités durables dont les missions visent à : mettre en œuvre des services contribuant à enrichir la pratique du vélo ; animer des actions de sensibilisation et de communication sur les mobilités durables notamment l'organisation d'évènements autour du vélo, du covoiturage et des mobilités durables dans leur ensemble en partenariat avec les acteurs du territoire. Il sensibilise le grand public, les entreprises, les collectivités et les agents sur le volet des mobilités durables.

Les actions suivantes sont prévues en 2024 :

a. Sensibilisation des habitant·e·s au vélo du quotidien

Présentation de l'action :

Laval Agglomération, dans le cadre de sa convention avec l'association Place au Vélo prévoit la réalisation de 20 animations sur la pratique du vélo au quotidien. Ces animations se répartissent sur différents temps forts tels que :

- Mai à vélo
- Semaine européenne de la mobilité
- Cyclistes-brillez !

Ces trois temps forts à l'échelle nationale pour la mobilité durable permettent une communication plus aisée et donc une meilleure sensibilisation auprès du grand public. Sont proposés lors de ces évènements des balades avec apprentissage du positionnement sur voirie et du code de la route cycliste, apprentissage de l'entretien du vélo ou encore la vérification des éléments de sécurité. A ces animations "nationales" sont ajoutés des interventions lors d'évènements locaux en partenariat avec les communes de Laval Agglomération. Sur demande Place au Vélo se déplace lors de marchés, journées dédiées à l'environnement, aux mobilités durables ou au sport pour toucher un public élargie.

Évaluation des résultats obtenus

Deux critères semblent intéressants à suivre :

- Nombre d'animations effectuées
- Nombre de participants

Dépenses liées à cette action : La convention avec Place au Vélo fait déjà l'objet d'une subvention dans le cadre de l'AAP Avélo 2, l'organisation des évènements et le suivi de la convention nécessite cependant l'intervention du chargé de mission.

b. Sensibilisation des salarié·e·s des entreprises

Présentation de l'action :

En 2021, Laval Agglomération a lancé son accompagnement des entreprises à la mobilité durable de leurs salariés. En se positionnant sur cette compétence la collectivité a développé des outils d'accompagnement aux Plan de Mobilité Employeur (PDM-E). Depuis 2021 et chaque année le chargé de mission accompagne les entreprises dans la rédaction de leur PDM-E, co-anime un groupe de travail sur les mobilités en partenariat avec Laval Economie et les entreprises volontaires, organise des expérimentations de mobilité, anime des défis et des stands mobilités en entreprises.

En 2024 est programmé :

- Accompagnement de 6 entreprises dans leurs PDM-E
- Animation du Défi Mobilité Employeur sur Laval Agglomération
- Réalisation de webinaires à destination des entreprises
- Animations en entreprises
- Suivi et information de PDM-E
- Réalisation du PDM-A de Laval Agglomération

Évaluation des résultats obtenus :

- Nombre d'entreprises participants au Défi Mobilité Employeur
- Nombre de salariés participants au Défi Mobilité Employeur
- Nombre d'animations en entreprise
- Nombre d'entreprises suivies
- Nombre de salariés sensibilisés

Dépenses liées à cette action : L'ensemble des prestations aux entreprises sont réalisés en interne via le chargé de mission mobilité durable. Les coûts correspondent donc à du temps passé.

c. Développement du covoiturage domicile-travail

Présentation de l'action :

Sur Laval Agglomération 81% des déplacements domicile-travail sont effectués en voiture, l'impact d'une politique de mutualisation de la voiture pourrait donc être énorme pour la lutte contre le réchauffement climatique. Au-delà de la pollution, le covoiturage limite le nombre de véhicules circulant sur les heures de pointes du matin et du soir, période tendue sur un certain nombre d'axes routiers de notre territoire. Depuis 2021 Laval Agglomération a donc lancé différentes actions afin de développer le covoiturage. En 2024 nous renouvelons la subvention aux passagers permettant à tout actif habitant ou travaillant sur Laval Agglomération de se déplacer gratuitement. Afin de continuer à massifier la communauté de covoitureurs sur notre territoire la collectivité a de nouveau conventionné avec l'opérateur Blablacar Daily afin de fournir

aux employeurs de plus de 50 salariés un suivi individualisé. Une communication a aussi été lancée en mars afin d'informer sur les bienfaits du covoiturage et sur les aides nationales et locales.

Évaluation des résultats obtenus :

- Nombre de campagne de communication effectué
- Nombre de trajets réalisés en covoiturage
- Nombre de covoitureurs

Dépenses liées à cette action :

- Coût de la campagne publicitaire : affiches, pose des affiches, coût des spots radio
- Coût de la convention avec l'opérateur Blablacar Daily

d. Actions diverses menées par le Chargé de missions mobilités durables

Présentation de l'action :

En 2024 le chargé de missions mobilités durables pilotera différents projets à fort impact sur la sensibilisation, notamment :

- L'étude pré-opérationnelle de la Maison des Mobilités et du Tourisme de Laval Agglomération. Ce temps de travail nécessaire sur 2023-2024 permettra lors de l'ouverture de ce lieu d'information prévu en 2024 de créer un guichet unique où les habitants pourront retrouver les services de mobilité, l'association Place au vélo et les services de stationnement.
- Le lancement d'un service d'autopartage à destination des habitants de Laval Agglomération. Reporté en 2023, qui devrait aboutir à la signature d'une convention en 2024 et une mise en place au plus tard en 2025

A ces projets dont les bénéfices porteront sur les années à venir s'ajoute des actions d'information et de sensibilisation diverses tels que :

- Participations à des évènements d'entreprises (4 depuis janvier),
- Participations à des animations en établissement scolaire dont le Laval Mobility Show de l'Estaca,
- Informations régulières sur les réseaux sociaux de Laval Agglomération et les Journaux municipaux et intercommunaux dont un numéro spécial dans AVEC (Journal de Laval Agglomération) sur les mobilités prévu en Septembre,
- Retours d'expériences auprès d'autres EPCI sur les politiques menées par Laval Agglomération,
- Conseils auprès des habitants,

Pour terminer le chargé de mission pilote le projet de PDM-E de Laval Agglomération, Laval et le CCAS. Ce projet qui devrait aboutir fin 2024 devrait permettre la mise en place d'accompagnements pour les 1 800 agents de notre collectivité. En 2024 le chargé de mission s'attachera à :

- Concertation des agents
- Réaliser le Défi Mobilité Employeur,
- Mise en place du forfait mobilité durable
- Mettre en place un service de vélo de service en location.

Évaluation des résultats obtenus :

- Nombre d'animations réalisées
- Nombre de REX
- Mise en place du PDM-E
- Mise en place du service d'autopartage

Dépenses liées à cette action :

L'ensemble de ses actions étant menée en interne le coût est lié au temps passé par le chargé de mission

e. Le Défi Mobilité Positive de Laval

Présentation de l'action :

87 habitants de Laval Agglomération se sont lancés le 14 mars dernier dans le Défi Mobilité Positive organisé par Laval Agglomération et co-animé par l'association Synergies 53. Ce défi vise à accompagner les habitants vers une mobilité plus durable au quotidien. L'objectif est de réduire ses déplacements seul.e en voiture de 10 % par rapport à une période d'observation, et d'expérimenter de nouveaux modes de déplacements. Les participants découvriront les résultats du défi lors de la soirée de clôture du jeudi 13 juin prochain.

Qui est engagé dans le défi ?

11 équipes aux profils variés se sont engagées dans le défi autour d'équipes de collègues, de membres d'associations, de groupes d'amis... Mais aussi des habitants motivés inscrits en individuels qui, lors du lancement, ont pu faire connaissance et créer ensemble de nouvelles équipes ! Parmi elles, on retrouve notamment les équipes *Valeskms*, le *Grand Mix*, *Mobithal* ou encore *Autour de la Technopôle de Changé*.

Au sein de chaque équipe, un ambassadeur ou une ambassadrice faisait le lien avec l'équipe d'animation pour transmettre les informations et motiver ses troupes ! Les participants ont apprécié l'émulation collective et l'esprit d'équipe pour se challenger et atteindre les objectifs fixés !

Des ateliers, soirées en équipes et challenge pour accompagner les participants

Après 3 semaines d'observation et de relevés kilométriques de leurs modes de déplacements (et un temps de bilan lors de la soirée de mi-parcours le 11 avril dernier), les équipes se sont lancées dans 9 semaines de changement.

Pour les aider à tester de nouveaux modes de déplacements et à réduire l'utilisation de la voiture seul.e, l'équipe d'animation a proposé une soirée « Tu perds des kms » au sein de chaque équipe.

10 ateliers ont été proposés aux participants pour creuser et échanger sur certaines thématiques :

- Ateliers pratiques « Réparation de vélo », « Se déplacer en vélo en ville », « A la découverte des vélo-cargos », par Place au Vélo
- Atelier « Se déplacer autrement pour ses vacances et loisirs », par les Petits Guidons
- Ateliers « A la découverte des TUL », par le service TUL
- Ateliers « Autour de l'autopartage », « Se déplacer en centre bourg », « Autour du covoiturage », « l'écoconduite », par Synergies

Un participant du défi a également proposé d'animer une Fresque de la mobilité.

Les équipes étaient aussi amenées à se challenger et à gagner des points autour de 7 challenges pour tester ou partager autour d'éco-gestes liés à la mobilité :

- #1 Je m'implique dans le défi employeur des Pays de la Loire
- # 2 Je découvre les vélos cargos
- #3 J'explore la pratique du vélo au quotidien
- #4 J'explore le covoiturage
- #5 J'explore la marche au quotidien
- #6 J'explore l'utilisation des bus/TUL
- #7 J'explore Laval Agglo et la Mayenne en vélo ou en rando

De très beaux résultats pressentis !

Les équipes se retrouveront le jeudi 13 juin prochain de 18h30 à 21h à la salle des Nymphéas à Changé pour célébrer les réussites du défi mobilité positive ! Cette soirée permettra de partager des témoignages et de fêter les victoires de cette aventure ludique et concrète pour agir ensemble.

Les équipes découvriront leurs chiffres de réduction de l'utilisation de la voiture seul.e, la réduction des émissions de CO2 de la phase de changement. Des prix seront remis aux équipes ayant le plus progressées. Un prix sera également remis à l'équipe qui aura la plus grande moyenne de points aux challenges. Enfin, les 5 participants les plus engagés et présents aux temps forts et ateliers collectifs seront aussi récompensés.

Pour rappel, le territoire s'était fixé comme objectif de mobiliser entre 70 et 100 participants, et d'atteindre une réduction de 10 % des déplacements en voiture seul.e.

D'après les 1ères estimations, la mobilisation des participants devrait permettre d'atteindre l'objectif... et même plus !

Évaluation des résultats obtenus :

- Nombre d'animations réalisées
- Nombre de REX
- Mise en place du PDM-E
- Mise en place du service d'autopartage

Dépenses liées à cette action :

Coût de la convention Synergies, organisation des animations et temps humains du Chargé de mission mobilité. Plus de 60 jours de travail.

2. ÉCHÉANCIER DE RÉALISATION

Actions	Jan.	Fev.	Mars	Avril	Mai	Juin	Juill.	Aout	Sept.	Oct.	Nov.	Dec.	
a. Sensibilisation des habitant·e·s au vélo du quotidien	Conseil aux particuliers en continue dans l'atelier de Laval			8 animations dans le cadre du Défi Mobilité Postive - Défi Mobilité Employeur et Mai à Vélo	Laval Mobility Show	Conseil aux particuliers en continue dans l'atelier de Laval			Semaine de la mobilité (3 animations)	Conseil aux particuliers	Cyclistes Brillez ! (5 animations)	Travail sur la suite de la convention	
b. Sensibilisation des salarié·e·s des entreprises	Information à l'ensemble des entreprises de plus de 50 salariés de la réglementation	4 animations en entreprises		Défi Mobilité Employeur en tant qu'employeur						Animation du groupe d'entreprises Genest-Port-Brillet + webinaire mobilité			
c. Développement du covoiturage domicile-travail	Lancement de la convention 2024		Campagne de communication	Suivi opérateur 1 fois par mois	Suivi opérateur 1 fois par mois + 1 REX								
d. Actions diverses menées par le Chargé de missions mobilités durables	Travail sur le PDM-A de Laval Agglomération												
	Organisation du Défi avec Synergies 53		Organisation et animation du Défi							Enquête auprès des participants			
	Projection du service d'autopartage + conventionnement												

3. PLAN DE FINANCEMENT

Dépenses			Recettes		
Nature	Montant HT	Montant TTC	Nature	Montant TTC	%
Communication mobilité (estimatif)	7 000,00 €	8 400,00 €	Conseil Départemental (Aide animation mobilités durables)	15 000,00 €	10%
Convention Blablacar Daily	25 501,07 €	30 601,28 €			
Animation du Défi Mobilité Positive (estimatif)	50 766,34 €	60 919,61 €	AAP Avélo 2 - ADEME	6 917,30 €	5%
Frais de personnel dédié au déploiement du programme d'animation sur l'année 2024 : (estimatif)	19 420,40 €	43 693,80 €	Communauté d'agglomération de Laval	121 697,39 €	85%
Total HT/TTC	102 687,81 €	143 614,69 €	Total HT/TTC	143 614,69 €	100%